

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 1 (1856)
Heft: 4

Buchbesprechung: Untersuchungen über die Organisation der Heere [W. Rüstow]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

pénétrer dans le Tyrol par l'Arlberg, ou pour côtoyer le pied des montagnes en Souabe et en Bavière, les colonnes de son aile droite restaient abandonnées à leur sort, et les plus grands dangers les menaçaient si les Autrichiens réussissaient à se faire jour de Feldkirch sur Coire.

Masséna avait fort bien senti le danger de sa position; aussi voulut-il reconnaître lui-même Feldkirch. Hotzé avait tellement renforcé cette position que Masséna jugea impossible de l'emporter avec les moyens limités dont il disposait. En conséquence il prescrivit à Xaintrailles, qui commandait son aile gauche, de tenir l'œil ouvert sur tous les mouvements de l'ennemi vers le Rhin et le lac de Constance; il prescrivit à Ménard d'établir des batteries sur tous les points favorables entre Werdenberg et Rheineck; il confia la garde de ces points à deux bataillons de garnison et engagea Ménard à se tenir à Balzers ou Wadutz, pour surveiller le Luciensteig, où il fit exécuter de grands travaux. Puis, apprenant la position de Lecourbe, il détacha à son secours les généraux Desmonts et Loison avec cinq compagnies de grenadiers et un bataillon de la 76^e. Il avait fait des efforts prodigieux pour lui procurer des subsistances, et des convois se dirigeaient de plusieurs points sur la vallée de l'Inn. Supposant enfin Desselles arrivé, il ordonna à ces deux généraux de s'emparer sans retard de Glurns et de Finstermünz, et lui-même se prépara à attaquer Feldkirch, suivant les ordres qu'il en avait reçus de Jourdan.

(*La suite au prochain numéro.*)

BIBLIOGRAPHIE.

Il a paru l'année dernière, à la librairie Schweighauser à Bâle, deux ouvrages de M. W. Rüstow, offrant un grand intérêt aux officiers suisses qui lisent l'allemand. Le premier (fort volume grand in-8° de 600 pages) traite de l'*organisation des armées* (*Untersuchungen über die Organisation der Heere*). C'est un travail de longue haleine, de recherches vastes et laborieuses, dans lequel se déroule tout l'historique des institutions militaires depuis leur origine jusqu'à nos jours, ainsi que le mécanisme des armées actuelles. On y voit entr'autres, avec plaisir, convenablement rappelé le rôle que jouèrent les Suisses au 15^{me} et 16^{me} siècle, alors qu'ils remirent en honneur et créèrent pour ainsi dire l'infanterie moderne. Le livre entier contient 10 chapitres dont voici en résumé le contenu :

CHAP. I. — De la création des troupes et des formes de l'organisation militaire.

CHAP. II. — De la répartition des combattants d'après le mode du service.

CHAP. III. — Examen spécial de l'organisation. De la division de l'armée en général et de la division d'après les diverses armes en particulier.

CHAP. IV. — De la division tactique et administrative des diverses armes.

CHAP. V. — De la division stratégique de l'armée, des corps d'armée et des divisions.

CHAP. VI. — Des organes stratégiques, tactiques et administratifs de l'armée.

CHAP. VII. — Des préparatifs de l'armée pour la guerre en général; mode de complément et d'exercice des troupes en particulier. Compléter et former les chefs et les employés militaires.

CHAP. VIII. — De l'équipement, de sa confection et des préparatifs pour sa confection.

CHAP. IX. — Préparatifs du terrain pour la guerre. Obligations des populations; rapports de droit de l'armée et dans l'armée.

CHAP. X. — Des frais d'organisation militaire et de guerre.

Le second ouvrage de M. Rüstow, sans avoir la portée scientifique de celui-ci, a cependant une utilité réelle : c'est un manuel pour le service actif de l'état-major fédéral en campagne (*Anleitung zu den Dienstverrichtungen im Felde für den Generalstab der eidgenössischen Bundesarmee*). Ce volume, d'un format portatif (300 pages in-16), peut être utile à nos officiers supérieurs et d'état-major dans un service actif, attendu qu'il renferme un grand nombre d'indications de détails qui sortent facilement de la mémoire et qu'il est cependant nécessaire d'avoir promptement à sa disposition dans tel moment donné. Il peut servir d'aide-mémoire général pour la plupart des cas ordinaires. Notre *Instruction pour l'état-major fédéral*, de 1847, annonçait dans sa préface une troisième partie contenant un règlement ou une instruction officielle pour le service actif de l'état-major en campagne ; mais jusqu'à présent cette partie n'a pas encore paru et une lacune réelle existe ; à cet égard, dans nos collections de règlements ; c'est pour combler autant que possible cette lacune que M. Rüstow, après avoir donné, en 1852, des leçons sur ce service à la réunion de la Kreutzstrasse, a publié le livre ci-dessus indiqué, à la demande de quelques officiers de l'état-major fédéral. Cet ouvrage, apprenons-nous, ne tardera pas à être publié aussi en français. Voici en résumé le contenu des 17 chapitres :

CHAP. I. — Aperçu général des opérations de la guerre.

CHAP. II. — Répartition de l'armée.

CHAP. III. — Travaux préparatoires de l'état-major pour le logement des troupes en station.

CHAP. IV. — Dispositions pour le service de sûreté en station.

CHAP. V. — Préparatifs de l'état-major pendant les stations pour les opérations.

CHAP. VI. — Ordonnance des marches.

CHAP. VII. — Service tactique de l'état-major d'une division en marches de guerre.

CHAP. VIII. — Marches de montagnes.

CHAP. IX. — Passages des rivières.

CHAP. X. — Préparatifs pour une bataille offensive.

CHAP. XI. — Passage à la bataille offensive. Conduite des colonnes.

CHAP. XII. — Préparatifs pour une bataille défensive.

CHAP. XIII. — Service de l'état-major pendant la bataille.

CHAP. XIV. — Service de l'état-major après la bataille.

CHAP. XV. — Combat isolé d'une division ou d'une brigade combinée.

CHAP. XVI. — Service des vivres en guerre.

CHAP. XVII. — Notions techniques.

L'ouvrage est accompagné de 9 planches et de 17 tableaux ou chapitres supplémentaires traitant des matières suivantes :

I et II. — Tableaux auxiliaires pour la dislocation en grand dans l'intérieur de la Suisse.

III. — Exemple d'une feuille de dislocation.

IV. — Exemple d'une position d'avant-postes avec cartes.

V. — Dessin d'un ordre de bataille.

VI. — Tableau des principales lignes d'opération dans l'intérieur de la Suisse.

VII. — Etat des chevaux de la Suisse.

VIII. — Tableau comparatif de la population et des ouvriers.

IX. — Exemple d'un tableau de marche.

X. — Exemple d'une ordonnance de marche.

XI. — Modèle d'une ordonnance de marche.

XII. — Moyens de transport par chemins de fer.

XIII. — Les rivières de la Suisse.

XIV. — Modèle d'une liste de pertes.

XV. — Exemple d'un rapport de combat.

XVI. — Modèle d'un journal des opérations.

XVII. — Explications pour les positions de combat, avec planches.

NOUVELLES ET CHRONIQUE.

Voici les principales modifications qui ont été apportées aux nouveaux règlements d'exercice par la commission qui a siégé récemment à Berne.

Ecole du soldat. — On a rétabli les commandements de *marche* dans les *tournez* et *par files*, rétabli *en faisceaux* au lieu de *en pyramides*. Dans le maniement d'armes rétabli l'ancien port d'armes sous le commandement *en parade — armes !* pour les honneurs. *Le présentez, l'arme au bras, l'arme à volonté*, restent supprimés.

Ecole de compagnie. — Peu de modifications.

Ecole de bataillon. — La théorie que l'école de bataillon doit se faire au pas de course reste l'idée dominante. La formation du carré, est complètement changée. On n'est pas revenu à l'ancien carré; on n'a pas adopté non plus le nouveau, mais on a choisi un ordre de formation qui permet d'obtenir un carré d'après les mêmes règles, avec un nombre quelconque de compagnies d'infanterie (de une à six). On a introduit en outre des mouvements nouveaux au moyen desquels on pourra for-